



El proceso de Neurembeg

Miguelo Peñalosa Vivas

Trabajo de grado para optar al título profesional:

Curso de Información Militar (CIM)

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"

Bogotá D.C., Colombia

1978

FUERZAS MILITARES DE COLOMBIA
ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA
C. I. M.

INDICE GENERAL

	Página
INTRODUCCION <u>El Proceso de Neuremberg</u> (Reseña Histórica)	1
I. LA DEBROTA ALEMANA	2
II. EL TRIBUNAL	6
III. LA SENTENCIA	9
IV. EJECUCION DE LAS SENTENCIAS	11
Ensayo presentado para la revista de las FF.MM. de Co- lombia, dentro de la asignatura de Metodología.	13
BIBLIOGRAFIA	13

Por:

Mayor Miguel Peñalosa Vivas
Bogotá D.E. 1.978

INTRODUCCION

INDICE GENERAL

Con mentalidad libre de prejuicios y con el deseo muy claro de llevar al lector un tema histórico, sobre lo que se denominó "Proceso Internacional de Neurenberg".	Página
INTRODUCCION	1
I. LA DERROTA ALEMANA	2
II. EL TRIBUNAL	6
III. LA SENTENCIA	9
IV. EJECUCION DE LAS SENTENCIAS	11
CONCLUSIONES	13
BIBLIOGRAFIA	15

INTRODUCCION

LA DEBILIDAD ALEMANA

Con mentalidad libre de prejuicios y con el deseo muy claro de llevar al lector un tema histórico, sobre lo que se denominó "Proceso Internacional de Neuremberg", he consultado algunos autores y escritos sobre la segunda guerra mundial, reuniendo los aspectos más interesantes y dramáticos de aquel juicio sin precedentes en la historia de la humanidad.

Sobre este tema es mucho lo que se ha escrito y resulta acaso muy penosa la tarea de condensar en pocas líneas de un sucesos, que por lo complejo, ha dado lugar a la más variada controversia sobre la legalidad en cuestión.

En consecuencia, no se trata de poner en tela de juicio si se obró legalmente, o por el contrario, se cometió un error jurídico. Este aspecto entra en el campo del derecho Internacional y como tal serán los entendidos en cuestión - los encargados de dirimir este tópico.

El aumento de la población, por un lado, y la extensión y la calidad de su vida, por otro. Sólo un territorio suficientemente espacioso puede garantizar a un pueblo, la libertad de su vida.

1. A. Hitler "Mi Lucha" en Fedor Nepjenkowitz Proceso de Neuremberg, (Enciclopedia Popular 1.975) pag. 6.

Ya estaba planeada la acción que debía asumir Alemania con tales posturas: ampliar el territorio y purificar la raza. La ampliación de un territorio se conseguiría invadiendo territorio vecinos débiles y anexionándolos por una parte, y exterminando la raza judía, los negros, los ancianos, los inválidos y en fin ^I los niños que nacieran enfermos o deformes, por otra.

LA DERROTA ALEMANA

Hitler pretendía una raza aria pura y superior, de que hablaba a comienzos de 1.945 el fin de la Segunda Guerra Mundial tocaba a las puertas de Berlín. Los más optimistas Jefes nazis admitían la pérdida de la confrontación militar y el desmoronamiento de los ideales a que los había impulsado hacia la guerra, uno de los más discutidos políticos que jamás haya tenido la historia: Adolfo Hitler. Un hombre que durante doce años puso una nación a sus pies, y el mundo entero en peligro de zozobrar.

El absurdo pretexto de la guerra, Hitler lo había plasmado en su libro "Mi Lucha", auténtica biblia del partido Nacionalsocialista:

"La política exterior del estado racista, tiene que asegurar medios de subsistencia, sobre este planeta a la raza que abarca ese Estado, estableciendo una relación natural, vital y sana entre la densidad y el aumento de la población, por un lado, y la extensión y la calidad de se habita, por otro. Sólo un territorio suficientemente amplio puede garantizar a un pueblo, la libertad de su vida".¹

¹ A. Hitler "Mi Lucha" en Fedor Nepjenkowitz Proceso de Neuremberg, (Enciclopedia Popular 1.976) pag. 6.

² Cfr. F. Nepjenkowitz, Proceso de Neuremberg, (Coloquio, ed. Plaza y Janés, 1.976).

Ya estaba planeada la acción que debía asumir Alemania con tales postulados: ampliar el territorio y purificar la raza. La ampliación de su territorio se conseguiría invadiendo territorio vecinos débiles y anexionándolos por una parte, y exterminando la raza judía, los negros, los ancianos, los inválidos y en fin a los niños que nacieran enfermos o deformes, por otra.

Rusia ya se aproximaba a Alemania, tomándose primero a Hitler pretendía una raza aria pura y superior, de que habla en su libro "Mi Lucha", y propugnaba por que en la enseñanza a los niños se les adoctrinase de tal manera que solamente pudieran dejar la escuela cuando tuvieran claramente establecido lo que representaba la pureza de la sangre.

Ya el primero de noviembre de 1.943, se había llevado a ef De la teoría, pasó a ser una espantosa realidad la filosofía proclamada en aquel libro de Hitler y se desencadenó una lucha implacable de exterminio racial, especialmente contra los juicios (considerados junto con los comunistas, principales enemigos del Nacionalsocialismo) a quienes se les aplicaron toda una gama de suplicios, como experimentos biológicos inhumanos, baños de hielo, cámaras de gas, gigantes hornos alimentados por carne humana, falsas duchas, de las que nadie salía vivo, esterilización sexual con rayos X y una interminable cadena de sangrientos y horripilantes hechos legados por el tercer reich.

El treinta de abril Hitler se suicidaba en el refugio de B. Es difícil dar una dato preciso de la gran masa judía exterminada, pero autores calificados, calculan que en total de seis millones de judíos fueron exterminados, correspondiéndole a Polonia la macabra cifra de tres millones y a Rusia un millón doscientos mil, entre otros países.² Sin em

especial naturaleza del proceso en el que los acusados se-
 rían 2. Cfr. F. Nepjenkowitz, Proceso de Neuremberg, (Colombia, ed. Plaza y Janes, 1.976).

bargo Hitler en su desesperación por el exterminio judío, proscribió la física judía, perdiendo dos grandes físicos, Eistein y Max Planck, quienes con su teoría de masa y energía dieron origen a la bomba atómica, aquella que pusiera fin a la guerra con el Japón el seis y nueve de Agosto de 1.945. Estados Unidos, quién tuvo la responsabilidad de unir los hilos de la situación, En efecto, el gobierno de los Estados Rusia ya se aproximaba a Alemania, tomándose primero a Varsovia, Auschwitz y Budapest. En el Japón se ponían las cosas turbias para los Aliados de Alemania, pues Mc. Arthur reconquistaba las Filipinas y colocaba la bandera estrellada Iwo Jima. Ya el primero de noviembre de 1.943, se había llevado a efecto la declaración de Moscú entre Stalin, Churchill y Roosevelt, sobre la creación de un proceso para enjuiciar a los criminales de guerra, cuando esta culminara, excluyendo los delitos que constituyeran casos particulares.

El veintitres de abril de 1.945 los Rusos hicieron su entrada a Berlín dentro de las más encarnizadas luchas de la historia conquistaron palmo a palmo la ciudad, tras el tableteo de las ametralladoras y el tronar de las piezas de artillería.

El treinta de abril Hitler se suicidaba en el refugio de la Cancillería y el dos de Mayo cesaba la guerra con Alemania.

Los Juristas comenzaban a estudiar cuidadosamente la legitimidad del juicio que castigaria a los perdedores y la especial naturaleza del proceso en el que los acusados serían juzgados por procedimientos que no existían hasta el -

momento por la misma calidad del delito. En otras palabras no se había calificado jurídicamente y en consecuencia no existían leyes que los sancionaran.

Fué Robert H. Jackson, Juez del Tribunal Supremo de los Estados Unidos, quién tuvo la responsabilidad de unir los hilos de la situación. En efecto, el gobierno de los Estados Unidos confió en el la elaboración de los cargos que justificarían la cración del Tribunal.

El Tribunal se llevó a cabo, en una bella ciudad, llamada Nuremberg. Después de una serie de razones expuestas por Robert Jackson, se concluyó que el juicio se llevaría de todas maneras en Neuremberg, ya que con anterioridad asi se había acordado. El veinte de noviembre de 1.945, se daba cumplimiento al acuerdo de Moscú, firmado en 1.943. Aquí se inició el ocho de agosto de 1.945, se firmó en Londres el acuerdo sobre el Tribunal Militar Internacional y los estatutos por el cual debería regirse. El acuerdo había sido cuidadosamente perfeccionado por los fiscales de las potencias aliadas: Robert Jackson de los Estados Unidos, Francoise Menton de Francia, Hartley Shawcross de Gran Bretaña y Rudenko de Rusia.

El presidente del tribunal Sir Geoffrey Lawrence, fué llamando a cada uno de los acusados para que respondieran a los cargos, pero todos se declaraban inocentes.

Los cargos que se les imputaron fueron cuatro: crímenes contra la paz, consistentes en preparar e iniciar guerras de agresión; crímenes de guerra tales como malos tratos a la población civil y prisioneros de guerra; crímenes contra la humanidad, actos inhumanos contra grupos o naciones y conspiración, es decir, aplicación de un plan común para

cometer otros crímenes.

Dentro de la lectura de cargos se hizo un recuento de la historia del tercer reich y una cadena de relatos sobre asesinatos, saques, agresiones, etc.

II

EL TRIBUNAL

Muy duros eran los cargos que los fiscales aliados imputaban a los acusados y muy graves las responsabilidades. Los ex-jefes nazis lo sabían y la mayoría de ellos aceptaron las acusaciones con entereza. Aquí se iniciaría un proceso que duraría casi un año.

Aquí el veinte de noviembre de 1.945, se daba cumplimiento al acuerdo de Moscú, firmado en 1.943. Aquí se iniciaría un proceso que duraría casi un año.

El documento de acusaciones había sido cuidadosamente perfeccionado por los fiscales de las potencias aliadas: Robert Jackson de los Estados Unidos, Francoise Menton de Francia, Hartley Shawcross de Gran Bretaña y Rudenko de Rusia.

Fueron colocados los acusados en dos hileras sentados frente al presidente del tribunal Sir Geoffrey Laurence. Fue llamando a cada uno de los acusados para que respondieran a los cargos, pero todos se declaraban inocentes.

Los cargos que se les imputaron fueron cuatro: crímenes contra la paz, consistentes en preparar e iniciar guerras de agresión; crímenes de guerra tales como malos tratos a la población civil y prisioneros de guerra; crímenes contra la humanidad, actos inhumanos contra grupos o naciones y conspiración, es decir, aplicación de un plan común para

cometer otros crímenes. por la historia, a la luz de la civilización y del derecho.

Dentro de la lectura de cargos se hizo un recuento de la historia del tercer reich y una cadena de relatos sobre asesinatos, saqueos, agresiones, etc. para sustentar sus tesis de defensa. Así por ejemplo, uno de los documentos -

Muy duros eran los cargos que los fiscales aliados imputaban a los acusados y muy graves las responsabilidades. Los ex-jefes nazis lo sabían y la mayoría de ellos aceptaron las acusaciones conscientes de que nada ni nadie cambiaría el destino que les aguardaba. Lo cual fue considerado de dudosa origen.

La mayoría de los acusados escucharon con aparente calma el texto de todas las alegaciones y debates. A veces una leve contracción a un gesto reflejaba la angustia de los rostros. Ribbentrop por ejemplo, palideció intensamente y sufrió un ligero desmayo. volumenes del diario de Hans Frank, una historia de asesinatos, muertes por inanición y exterminios

Fueron tomadas setecientas ochenta mil fotografías y -- --trece mil rollos de película; fueron grabados veintisiete mil metros de cinta magnetofónica y siete mil discos.

Fueron colocados los acusados en dos hileras sentados frente a los jueces, con las debidas seguridades por parte de Policía Militar Americana. A cada uno de los acusados se le traducía los diferentes idiomas simultáneamente a medida que habalaban los fiscales de las respectivas potencias.

A lo largo de todo el proceso que duró casi un año, del veinte de noviembre de 1.945, al primero de octubre de 1.946, se hizo un trágico balance de las atrocidades cometidas por el tercer reich. Doce años de vida política y militar fueron los que realmente se sentaron en el banquillo de los acu

sados para ser juzgados por la historia, a la luz de la civilización y del derecho.

La defensa impotente ante la magnitud de las acusaciones quedaron sin piso jurídico e inermes para sustentar sus tesis de defensa. Así por ejemplo, uno de los documentos - más extraordinarios que salieron a la luz pública fué el codicilio secreto del pacto Germano-Soviético, sobre la división de Polonia entre los dos países. Este documento lo - presentó el defensor de Hees, pero no supo explicar la procedencia del documento, por lo cual fué considerado de dudoso origen.

Semana tras semana fueron llegando documentos y declaraciones presenciales. Se conocieron las órdenes de Himmler de esclavizar y exterminar las razas de sub-humanos. Se exibieron treinta y ocho volúmenes del diario de Hans Frank, - una historia de asesinatos, muertes por inanición y exterminios que constituyeron prueba de la culpabilidad del autor. mo ministro de relaciones exteriores. Wilhelm Frick. compó el cargo de ministro del interior. Hans Frank. Gobernador de Polonia en la ocupación nazi. Ernest Kaltsbrunn. Jefe del servicio de seguridad. Fritz Saackel. Encargado de reclutar la mano de obra extranjera para Alemania. Martin Bormann (ausente). Único intermediario de Hitler y el mundo exterior. Wilhelm Keitel. Mariscal jefe del alto mando de la Wehrmacht. Alfred Rosenberg. Ministro del reich para las regiones ocupadas del Este. Jefe asuntos exteriores del partido Nacional-socialista, filósofo del partido Nacional-socialista. Alfred Jöel. Capitán general y jefe del Estado Mayor de la Wehrmacht. Arthur Seyss-Inquart. Ministro del reich sin cartera. Comisario del reich para Holanda.

Fueron condenados a privación de la libertad:

Walter Funk, ministro de hacienda del reich y presidente del reich-bank. Rudolf Hess. Lugarteniente del Führer. Ministro del reich sin cartera. Erich Raeder. Inspector - almirante de la marina de guerra. Baldur Von Schirach. Jefe de las juventudes Hitlerianas. Albert Speer. Constantin Von Neurath. Ministro de asuntos exteriores del reich. Karl

III

LA SENTENCIA

Aunque algunos ex-jefes nazis lograron escapar hacia algunas regiones fuera de Alemania, fueron sentenciados - veintiun reos despues de 407 sesiones celebradas; doce condenados a la pena de muerte por el sistema tradicional inglés de la horca:

Herman Goering. Heredero del Führer por ley Alemana. Este se suicidó con cianuro de potasio antes de su ejecución. Julius Streicher. Gualeiter de Franconia, editor de Der Stürner. Joachin Robbentrop. Convertido por Hitler como ministro de relaciones exteriores. Wilhelm Frick. Ocupó el cargo de ministro del interior. Hans Frank. Gobernador de Polonia en la ocupación nazi. Ernest Kaltenbruner. Jefe del servicio de seguridad. Fritz Saukel. Encargado de reclutar la mano de obra extranjera para Alemania. Martin Borman (ausente). Unico intermediario de Hitler y el mundo exterior. Wilhelm Keitel. Mariscal jefe del alto mando de la Wehrmacht. Alfred Rosemberg. Ministro del reich para las regiones ocupadas del Este. Jefe asuntos exteriores del partido Nacionalsocialista, filósofo del partido Nacionalsocialista. Alfred Jodl. Capitán general y jefe del Estado Mayor de la Wehrmancht. Arthur Seyss-Inguart. Ministro del reich sin cartera. Comisario del reich para Holanda.

Fueron condenados a privación de la libertad:

Walter Funk ministro de hacienda del reich y presidente del reich-bank. Rudolf Hess. Lugarteniente del Führer. Ministro del reich sin cartera. Erich Raeder. Inspector - almirante de la marina de guerra. Baldur Von Schirach. Jefe de las juventudes Hitlerianas y Albert Speer. Constantin Von Neurath. Ministro de asuntos exteriores del reich. Karl Doenitz. Comandante en jefe de la marina y sucesor del - - reinch.

Fueron absueltos:

Hjalmar Schacht. Banquero que habia sentado bases para el resurgimiento de la Alemania nazi. Franz Von Pappen. - Sirvió a Hitler en diversos cargos y fué canciller en 1.932, Hans Fristzsche. Procesado al parecer en lugar de Goebbels.

Se suicidaron:

Heinrich Himmler. Jefe de la Gestapo y de la Policía del reich y Ministro del interior. Cerebro de las SS. Joseph Goebbels. Ministro del reich para la propaganda y educación popular, se suicido en una casa de campo cerca de - Berlín, con sus cinco hijos. Robert Ley. Jefe del frente de trabajo Aleman. Se suicido ahorcándose en la celda de la prisión de Neuremberg³

Dentro de los que lograron huir se encontraba Adolf - Eichman, capturado luego por un Comando judío en la Argentina y ajusticiado en Israel.

3. Cfr. L. L. Snyder, La guerra (España, ed. Grijalbo S. A., 1.964).

Se fueron llevados por Policias Militares y ejecutados uno a uno, en presencia de un oficial británico, el Coronel Andrus, como representantes de la prensa internacional las máquinas fotográficas, un funcionario Alemán y los Médicos que Cristo asignó la suerte del reo.

IV

Expresiones como Hall, Hitler, todo por Alemania se escucharon con frecuencia durante la ejecución de la muerte. Después de la última ejecución de Goering, a las dos horas y cincuenta y siete minutos, se dio por concluido aquel drama.

EJECUCION DE LAS SENTENCIAS

Diversas reacciones impacto a los acusados, la lectura hecha de los veredictos por el Presidente del Tribunal, el ingles Sir Geoffrey Laurence.

Así por ejemplo Hees aceptó con orgullo su actitud asumida durante el tercer reich. Dijo: "no me arrepiento de nada". Goering por su parte negó su culpabilidad en forma sistemática, ignorando todo lo que sucedió. Von Ribbentrop justificó la política Alemana para eliminar las consecuencias de Versalles y asegurar la existencia del pueblo Aleman. Funk dijo: "esto de lo que hemos sido informados - - aqui, nos llena de verguena a todo el pueblo Aleman".

El Tribunal dispuso que los reos de muerte serían ejecutados en la noche del 15 al 16 de octubre de 1.946. Apesar del suicidio de Goering en la noche del 15 de octubre, no se altero en nada la ejecución del resto de condenados - que se iniciaba a la una de la mañana del 16. Uno a uno fué sacado con los ojos vendados, al patio de la cárcel donde - trece peldaños ascendían hasta la plataforma, a cuyos pies habia una trampa accionada por una palanca.

Con las manos atadas atras y asistidos por un sacerdo-

te, eran llevados por Policías Militares y ejecutados uno a uno, en presencia de un Oficial Americano, el Coronel Andrus, ocho representantes de la prensa internacional sin máquinas fotográficas, un funcionario Alemán y los Médicos que distaminaban la muerte del reo.

CONCLUSIONES

Expresiones como Heil, Hitler; todo por Alemania se escucharon rompiendo aquel tético silencio de la muerte. Con la última ejecución de Seyss-Inquart, a las dos horas y cincuenta y siete minutos, se daba por concluido aquel drama.

Esta etapa estaba por concluir: los cuerpos de los ex-Jefes nazis fueron incinerados y sus cenizas arrojadas en el rio Isar, lugar que por un tiempo se mantuvo en secreto, para evitar que fanáticos pudieran erigir algún monumento.

"No cabe la menor duda de que en todas las guerras, y tambien en ésta, los dos bandos de lucha cometieron actos de violencia y crueldades. Estos actos resultan terribles para quienes se convierten en sus víctimas, y no trato de menguar los ni de disculparlos. Pero fueron hechos casuales y aislados; sin embargo, los hechos que estamos juzgando fueron muy diferentes: fueron hechos organizados concientes y metódicamente preparados"⁴.

4. R.H. Jackson. Palabras del fiscal de los Estados Unidos. En Fedor Nepjenkowitz. Proceso de Neuremberg. (Enciclopedia Popular Ilustrada 1.976) Pag. 58.

BIBLIOGRAFIA
CONCLUSIONES

El juicio de Neuremberg dictó sentencias que para unos fueron demasiado benignas, pero para otros demasiado drásticas. Doce acusados fueron sometidos a la pena máxima de la horca y otros nueve sometidos a penas que iban entre la cadena perpetua, hasta los diez años de prisión.

Pero acaso este hecho conocido en todos los confines mundiales y que estremeció a todas las almas de horror, - sirvió y servirá para borrar definitivamente del panorama internacional la terrible palabra de "guerra mundial"?

Será que el testimonio mudo de cerca de cincuenta millones de víctimas de la guerra pasada y cientos de ciudades arrasadas y casi un continente en miseria, no servirá para que la abominable bestia de la guerra se proscriba - de las mentes civilizadas?

Quizás las grandes potencias se gan tomando concien - cia del valor que representa la paz y comprensión entre - los pueblos.

797

FUERZAS MILITARES DE COLOMBIA
ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA

CEM-80



EL SENTIDO ESPACIAL DEL BRASIL Y SUS
EFECTOS EN COLOMBIA.

POR :

MY. CRISPINIANO QUIÑONES Q.

180198
1801
S

56

EL SENTIDO ESPACIAL DEL BRASIL Y SUS EFECTOS EN COLOMBIA

INTRODUCCION

CONSIDERACIONES HISTORICAS

SITUACION ESTRATEGICA Y CONTINENTAL

LOS GRANDES OBJETIVOS GEOPOLITICOS DEL BRASIL

EL SENTIDO ESPACIAL DEL BRASIL Y SUS EFECTOS EN COLOMBIA

CONCLUSIONES

INTRODUCCION

EL SENTIDO ESPACIAL DEL BRASIL Y SUS EFECTOS EN COLOMBIA

INTRODUCCION

CONSIDERACIONES HISTORICAS

SITUACION ESTRATEGICA Y CONTINENTAL

LOS GRANDES OBJETIVOS GEOPOLITICOS DEL BRASIL

EFECTOS SOBRE COLOMBIA

CONCLUSIONES

A su vez, tomando como referencia los objetivos geopolíticos del Brasil, analizar su sentido espacial y los efectos en Colombia.

INTRODUCCION

En el presente trabajo se analizará la trayectoria expansionista del Brasil, desde la época de la colonia hasta nuestros días, la insidencia de la situación oceánica y continental en su desarrollo; sus fronteras marítimas, terrestres en relación con la forma como facilitan la determinación de la hipótesis sobre el futuro movimiento de su ecumen hacia la periferia; y su extensión y posición geográfica en el continente, para establecer las inter-relaciones con sus vecinos y con la América, para tratar de fijar su importancia estratégica y continental.

A si mismo, tomando como referencia los objetivos geopolíticos del Brasil, analizar su sentido espacial y los efectos en Colombia.

CONSIDERACIONES HISTÓRICAS.

No cabe duda, que desde el año de 1494, cuando Portugal obtuvo el formidable éxito diplomático del tratado de "Tordesillas", el territorio que hoy pertenece al Brasil, se ha venido ensanchando lenta y permanentemente, primero en perjuicio de las posesiones españolas y luego en detrimento de los países vecinos. Correcta o equivocadamente, el citado tratado permitió a Portugal conquistar la parte oriental de la América del Sur y fundar allí su más progresista colonia, que primero se estableció en la costa, pero que por el año de 1669 con la fundación de la ciudad de Manaos hizo acto de presencia en el Amazonas e instaló un punto de irradiación hacia la selva inhóspita que en siglos posteriores le permitió ensanchar su imperio.

Sin embargo, el movimiento de expansión que realmente facilitó a la colonia portuguesa tomar la forma que hoy ostenta el Brasil, fue realizado en los primeros decenios del Siglo XVIII, por las compañías conocidas con el nombre de "Bandeiras" que partiendo de la costa (Sao Paulo, Pará y Bahía) siguieron las rutas marcadas por los ríos de las grandes cuencas fluviales del Amazonas y del Plata, remontaron las cordilleras interiores y alcanzaron los límites de la misma selva ecuatorial. Capistrano de Abreu define de la siguiente manera a las "Bandeiras":

Eran partidas de hombres dedicados a capturar y esclavizar la población indígena. En sus marchas se adaptaron a la naturaleza, vivían del territorio conquistado y dedicaban todas sus energías a la captura de indígenas para comercializarlos como esclavos y al descubrimiento de nuevas fuentes de

riqueza.

"El sistema de los bandeirantes de ir organizando el espacio que conquistaban y su entrega a la corona como un todo indiviso, dejó en la política internacional Brasileña el principio de reconocer como de su propiedad la tierra que hubiera sido ocupada, de donde nació la modalidad del Uti-Possidetis de Facto que pasó a la colonia y luego a los Estados Unidos del Brasil".

Para los colonos del Pará convertidos en Bandeirantes, el gran impulso que los llevó hacia el interior del Amazonas fue el mito de EL DORADO; por esto su conquista tomó caracteres de exploración. Los que se internaron en la meseta de San Francisco pronto se dedicaron a la ganadería y los que continuaron, alcanzaron el territorio de Das Minas, que hubo de convertirse en zona de máxima densidad demográfica y de la mayor importancia económica.

Hacia el Sur el movimiento de expansión buscó el Río de la Plata.

Las tensiones provocadas por el movimiento expansivo Bandeiras con las colonias españolas del Paraguay y Argentina resultaron a la postre de la mayor importancia histórica. Desde el punto de vista político su verdadero valor se puede circunscribir al hecho de que con ellas se rompió para siempre las normas establecidas en el tratado de "Tordecillas", planteando una delicada cuestión de límites que se prolongó hasta el presente siglo.

España reconoció las conquistas de los Bandeirantes por medio de un tratado en 1750, pero esto no detuvo el

avance de la colonia portuguesa que para 1765 había llegado hasta el río Paraguay por el Sur y hasta Santa Cruz de la Sierra, en el Oeste Boliviano. El tratado de "San Idelfonso" reconoce a Portugal nuevas conquistas en los territorios de las misiones jesuítas y en 1810 cuando se empieza a convulsionar la América Hispánica, España le reconoce el dominio sobre la faja oriental del Río de la Plata.

El Brasil independiente hereda su espíritu expansionista, cuyos resultados pueden resumirse así:

1851: Territorio Uruguayo al norte del río Quari y sobre la orilla oriental del río Uruguay es incorporado al Brasil por tratado firmado en ese año.

1862: Se apodera por las armas de buena parte del territorio del Paraguay, lo cual se protocoliza por medio de un tratado en 1872.

1895: Por Laudo arbitral se le concede definitivamente dominio sobre el territorio argentino que aún queda en la banda oriental del río Uruguay

1903: Culminan las negociaciones con Bolivia, lo que le permite la incorporación de 140.000 Kilómetros cuadrados del territorio del Acre.

1904: Es incorporado por tratado de ese año, el territorio entre los ríos Caquetá y Amazonas, cuyas pretensiones compartían Ecuador y Colombia.

1905: Culminan 50 años de negociaciones con Venezuela

a la cual logra arrebatarse el territorio que hoy se conoce con el nombre de Río Branco.

1907: Colombia cede al Brasil considerable área en las fuentes del río Negro.

1912: Firma tratado con el Perú a través del cual logra dominio hasta el río Yavarí.

1928: Colombia reconoce el dominio del territorio comprendido entre los ríos Caquetá y Amazonas al Este de la recta Apoporis-Tabatinga.

Al finalizar el estudio del Brasil, traté de sacar algunas conclusiones sobre la capacidad expansionista del Brasil y la influencia que pueda tener en la integridad de los estados vecinos, particularmente sus efectos en Colombia, determinando si realmente existen factores fisiográficos que puedan impulsar al Brasil hacia las conquistas de nuevos territorios.

El Brasil es uno de los países más extensos del globo y con sus 8 513 944 Km² cuadrados, ocupa el quinto lugar después de las URSS, Canadá, China y los Estados Unidos.

SITUACION ESTRATEGICA Y CONTINENTAL

a. Características Geográficas.

Para poder tener una idea clara de su condición expansionista, debemos conocer su geografía. Cortado al Norte por el Ecuador y al sur por el trópico de Capricornio, el Brasil presenta una superficie continua; sus medidas máximas en el sentido Norte-Sur y Este-Oeste, son equivalentes; ocupa la parte oriental de Sur América, domina casi totalmente la cuenca amazónica, que se une con la hoya del Orinoco por el brazo casiquiare y forma parte de la cuenca fluvial del Río de la Plata, porque en su territorio nacen sus principales afluentes, incluyendo el propio Paraná; Sus límites al oriente llegan hasta las faldas de la cordillera Andina y hace frontera común con diez de los doce países de Sur América.

Además de tener algo más que las tres cuartas partes de su territorio dentro de la zona tropical, tal vez el rasgo más importante de su situación es su ubicación en el Atlántico Meridional, próximo a Europa y Africa, lo cual ha facilitado extraordinariamente la comunicación entre los tres continentes.

El Brasil es uno de los países más extensos del globo y con sus 8'513.844 Kmts. cuadrados, ocupa el quinto lugar después de las URSS, Canadá, China y los Estados Unidos.

La posición atlántica del Brasil ha sido de gran importancia para su transcurso histórico. En la época de la conquista y la colonia, su cercanía a Europa y al África, conjugado con las facilidades de la navegación, lo predestinaron a una triple influencia y a la integración de una síntesis de tres razas y tres civilizaciones distintas, que representa una de las más salientes singularidades del Brasil moderno.

La tracción atlántica del Brasil es indudable; sin embargo, representa su extensión territorial hacia el Oeste un impulso antagónico que lo hace mirar hacia el pacífico.

El otro factor capital en el análisis de la posición del Brasil, es el trópico, que es lo que le determina la característica de su clima tropical, que da origen por sí mismo a algunos de los más sobresalientes caracteres de su espacio, de su historia y de su desarrollo.

El Brasil limita con todos los países suramericanos, con excepción de Chile y Ecuador; el desarrollo de sus fronteras terrestres alcanza 15.719 Kilómetros y en la actualidad tiene jurídicamente definidos sus derechos con todos los Estados vecinos.

Observando la dirección divergente de sus aguas, el desarrollo concentrado en la costa y el sur, en antagonismo con el vacío central y las características diversas del clima, la dificultad para construir vías de comunicación y la orientación de la línea de costa, parece evidente lo que piensan muchos tratadistas, que el Brasil estuviera destinado a la fragmentación o que pudiera ser fácil

presión de fuerzas exteriores interesadas en destruir su Unidad; sin embargo no es ésta realmente la situación; son tantos y tan poderosos los factores de unión, que los pocos aspectos negativos no representan mayor peligro para ella.

Existe, es evidente, un antagonismo entre las vertientes hidrográficas; el Amazonas impulsa hacia el norte y el Plata hacia el sur; es innegable que hay contraposición climática entre el Sur y el Norte; pero también es cierto que entre todas estas divergencias se interpone un factor de unión, el macizo central. Esta formación orográfica en forma triangular es el elemento articulador del Brasil por excelencia; allí se unen las dos grandes cuencas por el nacimiento de sus ríos, como nervios que se desprenden de una gran columna vertebral.

b. PROYECCION CONTINENTAL

La mayoría de los tratadistas geopolíticos suramericanos sostienen que el Brasil está empeñado en extender su territorio hasta el pacífico y apoyan esta afirmación en su pasado histórico, en la tendencia que tienen los grandes países de poseer salidas a los dos océanos y en la analogía que existe entre el Brasil y los Estados Unidos.

No se puede negar, que un país de la extensión y población del Brasil, rodeado de naciones proporcionalmente pequeñas y desunidas, con posibilidad de convertirse en Potencia continental y con tradición expansionista, no albergue la esperanza de salir al océano

del futuro, en cuyas islas y costas se asientan las más populosas naciones de la tierra; pero al mismo tiempo, no se puede desconocer que a esta natural aspiración se oponen factores geográficos, humanos y políticos, tan formidables como la cordillera Andina, como una población con lenguaje, tradición y composición étnica diferentes, a veces opuestas; y con estados organizados, que han recorrido las mismas etapas de formación y estabilización que las del Brasil.

Si Brasil abriga la esperanza de llegar al gran océano, encuentra a no dudar las condiciones favorables en la frontera con Bolivia, por la inestabilidad política de ese país, su indiscutible posición estratégica en el continente y la uniformidad del altiplano boliviano que hace vía natural hacia el pacífico por la zona de conflicto en el límite Perú-Chile; pero cabe preguntarse, si ha logrado ya la fuerza económica que lo impulse en ese sentido, si su tendencia de crecimiento de las ciudades no prueba precisamente lo contrario, si los Andes no son una barrera natural y sobre todo si las circunstancias políticas y humanas en el Oeste no son una valla definitiva a sus aspiraciones.

LOS GRANDES OBJETIVOS GEOPOLITICOS DEL BRASIL

Un requisito indispensable para que un Estado con aspiraciones de potencia llegue a serlo, es el dominio de su territorio y la expansión de su influencia a las áreas vecinas; el dominio territorial se logra a través de vías terrestres, marítimas y fluviales y la influencia en las áreas vecinas, empleando a su territorio como medio decisivo para esta finalidad y su capacidad económica para intercomunicarse con los vecinos y lanzar al país hacia nuevos horizontes. Estos hechos nos indican que las posibilidades de dominio del Brasil son ciertamente muy grandes; con el análisis de los grandes objetivos geopolíticos del Brasil que Paulo Schilling determina en su libro "El expansionismo Brasileño", podemos formarnos una idea más clara de cual es la verdadera aspiración del Brasil.

EFFECTOS SOBRE COLOMBIA

No se puede negar en sana lógica, que la política expansionista del Brasil ha tenido efectos en Colombia, no solo por la influencia que históricamente ha ejercido el gran sentido espacial del Emperador, don Pedro II, ni por la enorme tarea fronteriza que propugnó durante la República el Barón de Río Branco, "el mago de la geo-política espacial del Brasil", sino porque el Brasil siempre ha aspirado a lograr un control total sobre la región amazónica apoyado por la infraestructura de una organización para-Militar, con misiones colonizadoras, que ejercen permanentemente presión sobre nuestras fronteras y se convierten en polos de desarrollo y de atracción.

No es tampoco desconocido por todos, que los ríos por sí solos no pueden cumplir una misión colonizadora; es por ello que en su afán de formar un pacto de unión en la zona amazónica, el Brasil ha programado la construcción de "una red de vías terrestres que en parte comuniquen entre sí los ríos navegables y en muchas partes los substituyan", plan vial que facilitará la formación de una "confederación amazónica" lo cual dará una inusitada fuerza al más grande vacío humano del mundo después del Sahara.

Durante las dos últimas décadas, Brasil se ha desarrollado vigorosamente y el índice de expansión ha sido extraordinario; nuevos esfuerzos se han realizado para diversificar y ampliar su influencia sobre los países

vecinos.

Es así que, tal como se determinó al enunciar los grandes objetivos del Brasil, pudimos evidenciar su influencia económica sobre Colombia, especialmente en lo que se ha denominado por los geopolíticos brasileños como los objetivos "Cundinamarca" y "Alto Magdalena", que no es otra cosa que el monopolio que ejerce la empresa brasileña en la explotación de carbón en la Guajira y del petróleo por parte de PETROBRAS en el Alto Magdalena.

1. En forma rápida controlar y asegurar las fronteras.
2. Desplazar la población hacia aquellas zonas potencialmente aptas para la vida, para descongestionar las grandes ciudades ofreciendo mayores perspectivas para el futuro.
3. Ejercer influencia sobre las fronteras de los países vecinos.

A través de la historia el Brasil siempre ha aplicado el *Uti Possidetis* de facto para ampliar su territorio, lo cual es factor determinante en caso de posible pleito de la región amazónica.

Es evidente la intención del Brasil de anexar toda la región amazónica, aprovechando el estado de abandono de nuestras fronteras.

Finalmente, debe tenerse en cuenta que Colombia puede perder en un futuro no lejano

CONCLUSIONES.

su dominio sobre el territorio amazónico, puesto que el sentido espacial del Brasil se manifiesta en su política expansionista, particularmente orientado hacia la integración de la Amazonía, lo cual lo ha llevado a construir en forma perimetral una serie de vías que buscan como objetivo definir la soberanía en las fronteras.

Con la tendencia a llevar su ecumen hacia la periferia, el Brasil está logrando:

1. Integrar la amazonía al desarrollo nacional.
2. En forma rápida controlar y asegurar las fronteras.
3. Desplazar la población hacia aquellas zonas potencialmente aptas para la vida, para descongestionar las grandes ciudades ofreciendo mayores perspectivas para el futuro.
4. Ejercer influencia sobre las fronteras de los países vecinos

A través de la historia el Brasil siempre ha aplicado el Uti-Possidetis de Facto para ampliar su territorio, lo cual es factor determinante en caso de posible pleito de la región amazónica.

Es evidente la intención del Brasil de anexionar toda la región amazónica, aprovechando el estado de abandono de nuestras fronteras.

Finalmente, debe tenerse en cuenta que Colombia puede perder en un futuro no lejano

su dominio sobre el trapecio amazónico, puesto que la integración de esta área a nuestro territorio ha sido prácticamente olvidada y en los actuales momentos la influencia brasileña es superior.

Del Cid Editor, Mexico 1977

General Horio Travassos, Proyección Continental del Brasil. El Cid Editor, Mexico 1978

Paulo Schifling, El Expansionismo Brasileño. El Cid Editor, Mexico 1978

BIBLIOGRAFIA

- General Julio Londoño, Geopolítica de Sur América.
Imprenta y Publicaciones de las Fuerzas Militares.
Bogotá 1.977
- General Golbery do Couto e Silva, Geopolítica del Brasil.
El Cid Editor. Mexico 1.977
- General Mario Travassos, Proyección Continental del Bra-
sil. El Cid Editor. Mexico 1.978
- Paulo Schilling, El Expansionismo Brasileño. El Cid-
Editor. Mexico 1.978

36658